

(Sobre las invasiones y desalojos de ingleses en Vieques, 1688 y 1718, de Así empezó Vieques)

"...por boca de un irlandés, fugado de Vieques donde los ingleses dominaban simultáneamente con franceses herejes" y "protestantes". El irlandés contó en su relato de 300 pobladores, incluyendo mujeres y niños, con escopetas y municiones dadas a cada poblador por el Gobierno de San Cristóbal; que también habían 300 "buxios", y dos fuertes, además de sementeras y cabalgaduras. El grupo reconocía por Jefe a un inglés "protestante" a las órdenes del Gobernador General de San Cristóbal. También se mencionaba a Barbada y Antigua como islas de donde se esperaban artillería y un pronto incremento poblacional.

Con fecha 25 de Septiembre de 1688, Don Gaspar Martínez volvió a comunicar al Rey del nuevo peligro en Vieques, pero aquello también se devanceció antes de terminar el año, según se desprende de la relación enviada por Don Francisco de Aguirre, Cabo principal de la Escuadra de Corso de Guipúzcoa, escrita desde Santo Domingo en Enero 19, 1689. al gobernador inglés se le exigió su rendición, negándose a ella al principio, pero luego tuvo que amoldarse, y "se dió a buen cuartel". Entonces todas las familias y algunos esclavos fueron recogidos, y quemado todo cuanto allí encontraron, inclusive sus labranzas. Luego regresaron a Puerto Rico, desde donde fueron trasladados a Santo Domingo los 200 ingleses, y mas de 100 esclavos.

La siguiente descripción del desalojo de ingleses de Vieques en 1688 aparece en el trabajo, Puerto Rico and the Non-Hispanic Caribbean, de Arturo Morales Carrión:

"Noticias de la ocupación inglesa de "Crab Island" llegó a las autoridades en San Juan vía la captura de un irlandés en la parte sur de Puerto Rico. Una escuadra real en camino de España a Vera Cruz, fue notificado de la penetración británica en territorio español y como represalia la escuadra atacó la colonia inglesa de Anguilla el 21 de diciembre y dos días después cayó encima de los colonos ingleses en Vieques. Estos últimos no estaban en condiciones de defenderse de la armada española. Un informe

detallado del Gobernador Johnson, (Sir Nathaniel Johnson, gobernador de las colonias inglesas de Barlovento), fechado 20 de abril de 1669, describe el ataque español y el desastre que sobrevino el intento colonizador de los ingleses en Vieques. (...) Los españoles requirieron al Capitán Pellet, a cargo de la colonización de Vieques, a subir uno de sus barcos bajo una bandera de tregua. El capitán rehusó y avisó a los atacantes españoles que los ingleses defenderían la isla (Vieques) hasta el último hombre. Sin embargo, cuando los barcos españoles comenzaron un feroz bombardeo, Pellet se acostó con los ojos cerrados detrás de una barricada y rehusó pelear. Poco después izó una bandera de rendición, e inmediatamente uno de sus soldados lo tumbó con la punta de su rifle, pero no había ni veinte hombres disponibles para pelear y los colonos ingleses decidieron rendirse. Los españoles llevaron la mayoría de los colonos a Puerto Rico con sus mujeres, niños y esclavos. El comportamiento del Capitán Pellet molestó tanto al Gobernador de Anguilla que escribió a Johnson el 6 de enero de 1689:

"...Debo informarle del triste destino de "Crab Island". Si se había perdido virilmente no hubiera causado tanta preocupación a los amigos quienes sufren la deshonra a la nación. Había hombres suficientes para una defensa, pero Dios no les proporcionó corazón adecuado."

(Pabellones danés e inglés izados en Vieques simultáneamente en 1699, Así empezó Vieques.)

Que Vieques ocupaba un lugar céntrico en las pugnas por el control de la región entre daneses e ingleses se manifiesta en el incidente entre ambas naciones que resultó de las actividades de la Compañía de Escocia. Esta compañía envió en 1699 una expedición a Darien, "la puerta de los mares y llave al universo." Los colonos escoceses llegaron a "Crab Island" tomando posesión de la isla en nombre de la Compañía. Enterado de la acción escocés, John Lawrence, Gobernador de St. Thomas, envió con prisa una nave con instrucciones para izar la bandera danesa en Vieques. Así las dos banderas se exhibieron simultáneamente. La retirada poco después de

ambos bandos evitó cualquier fricción que pudiera resultar de la coincidencia de intereses para con "Crab Island".

El 20 de octubre de 1699 el Almirante inglés Benbow entró en St. Thomas exigió al gobernador explicar "bajo cual autoridad se izó la bandera del Rey de Dinamarca en "Crab Island", propiedad del Rey, mi Señor. Benbow protestó a los daneses que "contrario a las Leyes de las Naciones, obligaban a los habitantes de la isla (Vieques) a comerciar con piratas y ofrecerles protección." El Gobernador Lawrence contestó que "Crab Island" pertenecía al Rey de Dinamarca y que los daneses podrían comerciar con todos y que respondían únicamente a su Rey."